

# Obras por Expansión MX (sitio)

2025-05-28

## FIFA y constructores vigilan obras del Mundial para evitar repetir lo de Qatar

Autor: RedacciónDiana Zavala

Género: Nota Informativa

<https://obras.expansion.mx/construccion/2025/05/28/fifa-mexico-no-quieren-explotacion-laboral-estadios-mundial>

La preparación para la Copa Mundial de Fútbol 2026 abrió una nueva línea de acción para el sector de la construcción en México: la vigilancia del cumplimiento de las condiciones laborales en las obras relacionadas con el evento.

Para evitar lo ocurrido en Qatar 2022, en donde se documentaron denuncias por explotación y muertes de trabajadores migrantes en construcciones mundialistas, la FIFA y otros organismos internacionales invitaron a la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) a supervisar las condiciones de trabajo desde las etapas iniciales en México.

La participación se concentra en las ciudades sede: Ciudad de México, Monterrey y Guadalajara. En estas localidades se realizan remodelaciones de estadios, adecuaciones viales, mejoras en infraestructura hotelera y reconfiguración de terminales aeroportuarias.

"Nuestra Cámara fue invitada y se está realizando un trabajo en conjunto con autoridades de la FIFA y de otros organismos para verificar las correctas condiciones de trabajo en términos laborales, de derechos humanos; evitar el trabajo infantil en varios de los trabajos de remodelación", dijo un Luis Méndez Jaled, presidente de la CMIC en conferencia de prensa.

### Obras en ejecución

De acuerdo con el organismo, empresas afiliadas participan en la remodelación de estadios y en otras obras clave como las terminales 1 y 2 del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, punto estratégico de recepción de turistas.

Además, los representantes indicaron que existe coordinación con autoridades locales para resolver pendientes de movilidad urbana. "Se ha trabajado también en coordinación con diferentes autoridades para los temas de movilidad que evidentemente afectan y que tienen que resolverse", comentó Méndez Jaled.

La CMIC vigilará las condiciones laborales rumbo al Mundial, no obstante, explicaron que en la actualidad también trabajan en apego a la ley.

Durante el mismo encuentro, la CMIC respondió a los datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) que indican que siete de cada diez trabajadores de la construcción carecen de seguridad social.

Según los representantes, las cifras no reflejan con precisión la situación de las empresas afiliadas. Explicaron que los datos del instituto provienen de encuestas domiciliarias, en donde se agrupa a trabajadores independientes o informales dentro del sector formal.

"Yo entrevistó a alguien y le pregunto qué hace y me dice, estoy trabajando en la construcción, pero él anda por su cuenta pintando o es carpintero... y entonces yo lo cuento como un trabajador", afirmó José Alfonso Carrillo Silva, director de Información y Estadística de la CMIC.

Agregaron que el cumplimiento de las obligaciones fiscales y laborales forma parte de los requisitos de afiliación

a la CMIC. "El cumplimiento de las obligaciones laborales forma parte de los requisitos que se validan anualmente", señaló Méndez Jaled.

También indicaron que los sistemas de cruce de datos del SAT dificultan la evasión, lo que obliga a las empresas a operar en regla para evitar sanciones y reducir riesgos financieros.

Los representantes detallaron, además, que el sector opera bajo esquemas de contratación temporal debido a las diferentes fases de las obras.

Estas condiciones implican altas y bajas continuas de personal, según la especialidad requerida. "Muchos de los procesos de construcción demandan diferentes especialidades... entonces nos obliga la ley que tengamos las altas y bajas", explicó José Alfonso Carrillo.

El modelo de destajo también forma parte del sistema de trabajo. Según lo señalado, este esquema influye directamente en los ingresos semanales de los trabajadores, quienes ajustan su desempeño para aumentar su remuneración. "El destajo va directamente al análisis del precio con el que se hace la construcción", indicaron.

#### Entorno de recuperación sectorial

Los proyectos relacionados con el Mundial se insertan en un contexto de recuperación paulatina del sector. La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción reconoció que, tras el cierre de los grandes proyectos del sexenio anterior, la productividad se redujo.

No obstante, informaron que comenzaron a activarse nuevas obras, tanto públicas como privadas, que pueden fortalecer la actividad en los próximos meses.

Entre estas iniciativas se encuentra la estrategia nacional de vivienda del Infonavit y dos ferrocarriles que, de acuerdo con la Cámara, se encuentran en proceso de licitación.

También destacaron la firma de convenios con la Secretaría de Turismo para obras de reconstrucción en Acapulco y la coordinación con la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes para facilitar la participación empresarial en proyectos federales.